
智慧的家园更美丽

每年春节， 我所居住的松江泰晤

士小镇小区都会迎来不少游客。 但由

于游客太多，小区的卫生、安防、停车

等问题层出不穷。 尤其是在春节等重

大节假日， 纷至沓来的游客更是将小

区挤得水泄不通， 对居民的正常生活

造成了不少困扰。

幸好， 去年在政府和中国电信上

海公司的共同努力下， 小区顺利完成

了美丽家园物联网智慧社区改造工

程。上海电信融合云计算、智能视频等

先进技术和经验，推出“美丽家园”物

联网智慧解决方案， 解决了困扰小区

居民多年的烦恼。

大年初二早上，我从睡梦中醒来，

来到卫生间洗漱。 清澈的水流标志着

前段时间物业的水箱清洗工作非常到

位， 这要得益于电信给我们社区安装

的二次供水水质监控。 自从有了这套

监控系统， 水箱是否干净、 水质是否

达标一目了然。 美好的一天， 从清洁

健康的水源开始。 智慧小区让全家彻

底摆脱了对水质的担扰。

走出大厅， 我看到紧急消防通道

上停着一辆银白色小轿

车 。 “这样下去怎么行 ，

万一发生火灾， 可是会影

响消防队员施救的 ！ ” 想

到这里， 我打开手机找到

物业杨经理的电话 ， 正在

拨号的时候， 看到物业杨

经理正快步走来 。 我上前

跟杨经理打招呼 ， 杨经理

笑着说道 ： “不用麻烦

了 ， 电信帮我们在整个社区里面都

部署了物联网违停地磁系统 。 以后

如果再有人乱停车 ， 我们都能第一

时间获悉。”

跟杨经理聊过以后， 我来到广场

前， 下意识的看了一眼电信帮我们新

竖起来的大屏， 发现这个周末社区组

织篮球比赛。 我兴奋地搓了搓手， 暗

道： “我可是要成为社区 MVP 的男

人， 怎能错过？ “我发现这个大屏构

筑起社区与居民之间互动交流、 信息

传递的桥梁。 及时播报社区内大事小

情，拉近居民彼此间的距离。

报完社区篮球赛的名， 我匆忙赶

去单位加班。 对于工作我还是一如既

往的得心应手。不知不觉间到了中午。

吃过午饭的我正打算午休时， 电话响

了：“尊敬的用户， 位于上海市松江区

三新北路 900 弄某某某号 2 楼的智能

烟感发生火灾预警， 您可通过自服务

门户查看预警数据 ， 请尽快确认情

况。 ”接到这个电话我不由

得心头一惊，赶忙给家里的

母亲打电话，还好只是锅里

的鸡蛋煮焦了， 虚惊一场。

我心想，“电信这个烟感，安

的时候看着挺简单的，没想

到还挺灵敏。 ”

忙碌的工作，总是让一

天的时间过得很快。 当我下

班回家的时候，看到小区道

路两边的垃圾桶比以往干

净了许多，心情也舒畅了许

多。 自从电信将我们的社区进行改造

以后，大家就经常议论。说现在的物业

和派出所的民警可不得了， 就好像有

千里眼与顺风耳一样。 哪里的垃圾桶

满了，哪里的水质不好了，哪里有违章

停车了， 哪里有高空抛物了都能迅速

知道，第一时间处理。 听邻居小赵说，

因为小区被人工湖围绕， 不少地方存

在视频监控的盲点。 但自从电信装了

一个叫”黑光球“的黑科技以后，夜里

也能把河面看得一清二楚， 小区居民

的担心从此一扫而光。

望着新春佳节里， 泰晤士小镇小

区内其乐融融、 和谐共处的游客和居

民们， 我不由得为智慧社区所带来的

方便和安全由衷点赞。

文字整理 穆亚楠

小侄子的猪年小愿望

“我的新年愿望是，以后每个新年

家庭聚会， 大人们不要一见面就问我

的考试成绩。”每次想起前年侄子写的

这篇名为《我的新年愿望》的作文，我

都忍俊不禁地笑出声来。的确，每逢过

年聚会， 长辈们总不免把各自孩子的

成绩评头论足一番。 虽说都是出于一

番好意， 但对学习成绩不佳的孩子来

说，这个过程未免显得有些尴尬。

不过， 看着今年家庭聚会时侄子

一副兴高采烈的自信模样， 显然这次

成绩不错，我故意逗着他说：“诚诚，看

你这副得意的模样， 难道不怕舅舅问

你最近成绩怎么样了？ ”

侄子骄傲地告诉我：“叔叔， 我今

年考试成绩全部是 A， 在班级里也是

名列前茅， 你可要好好地准备个红包

奖励我。 ”

原本一直成绩平平的侄子是怎么

取得这么大进步的？ 最后还是弟弟告

诉了我们答案。 原来侄子所就读的闵

行区蔷薇小学开展了一系列智慧教育

项目 。 尤其是其中的 “云录播 ” 项

目， 为提升学校的教学质量起到了非

常关键的作用， 难怪侄子的成绩提高

得这么快。

在上海应用了 “云录

播” 平台的 200 多家学校

中， 教室内的授课情况一

目了然。而各位教育专家，

则可以远程通过 “云录

播”， 对老师的授课效果，

给予专业的意见和建议 。

“云录播”系统本身也会对

各位教师授课的方式和相

关数据进行人工智能统计， 帮助学校

更好的提高教育水平。

多年以来，鉴于交通和时间成本，

学校每年请教育专家来学校指导教师

教学的机会都很少， 使得教师的职业

成长进度缓慢。 而使用了“云录播”以

后，教育专家只要在电脑前，一天就可

以对多名教师的教学方式进行批评和

建议，效率提高了几十倍。随着教师的

授课水平提高， 学校的整体成绩自然

也就水涨船高。

侄子告诉我：“原来学校的老师们

授课虽然也很耐心细致， 但我总觉得

很难完全理解， 学习的效率自然要打

折扣。 现在老师授课的方法改变了很

多，讲解的知识点我也更容易理解。学

习起来当然就事半功倍。 ”

除了云录播外， 学校的电子书包

也为侄子学习成绩的提高起了很关键

的作用。电子书包将学生、教师和家长

三者紧密联系在一起， 它以平板电脑

为载体，接入无线网络，教师便可以布

置电子作业，在线答疑；学生

可以进行在线学习、测评、提

交作业等，同时，家长也可以

通过该产品即时了解孩子的

学习情况， 从而进一步提高

中小学教育的信息化水平 ，

实现教学无纸化。

弟弟和弟媳告诉我们 ，

他们夫妻俩的工作都很忙 ，

每天到家都已经 7 点了 ，根

本没多少时间辅导儿子的功

课。 以前儿子学习碰到了困

难，也不知道向谁请教，时间一长成绩

自然不太理想。 而使用了电子书包以

后， 不但能随时通过互联网观看教师

精心制作的课件，解答疑惑。还能通过

互动论坛向同学和老师请教， 儿子的

学习热情提高了很多。

此外， 老师还会将每天布置的作

业内容、 需要家长关注的学习要点发

布在电子书包上， 家长就能通过电子

书包知道孩子学习的薄弱点， 进行针

对性的辅导，多管齐下，儿子的学习成

绩如今名列前茅， 最近还被选上了班

级的中队长呢。

“当然还要感谢家中的千兆光网，

让我们全家学习和娱乐互不影响，儿

子利用电子书包学习的效率也更高

了。 ”弟弟最后总结道。

文字整理 穆小茜

表哥春节不加班

表哥所在的上海斯瑞科技有限

公司，是一家高科技公司。由于公司订

单不断，即使过年期间也要正常生产。

所以身为公司技术骨干之一的表哥，

自然不免经常要加

班 ， 给新年

团 圆 的

气

氛留下一丝遗憾。

大年三十晚上， 我刚踏

进外公家， 耳边就传来了表

哥爽朗的笑声：“今年多亏了

中国电信打造的 ‘翼联工业

互联网平台’，公司原先来自

西门子、ABB、 通用等多家厂

商的设备， 被整合成了一条

全新的智能生产线。如今

智能生产线的生产效率

大幅提高， 操作也实现了高度

自动化。 我们这些春节留守的

员工， 每人值班的天数少了一

大半。 ”

看着表哥高兴的神情，我也由

衷地为他感到高兴。 不过，回想表哥

去年还说公司要想实现 “工业 4.0”碰

到了不少困难， 今年他们又是如何解

决的呢？表哥告诉我，多亏了中国电信

制造行业信息化应用基地的小伙伴们

的牵线搭桥， 公司与中国电信上海理

想信息产业 （集团） 有限公司一拍即

合，达成了发挥双方优势通力协作，创

建“翼联工业互联网平台”的目标。

工业互联网绕不开的环节， 是数

据采集自动化。 要实现工业数据的采

集，就要给机器设备安装网关，然后通

过工业 PON 或天翼 4G 连接至云端

平台。为了解决不同厂商、不同型号的

设备数据互相不兼容的问题， 中国电

信与明匠智能合作开发了 “翼联网

关”，并通过明匠开发的牛顿系统连接

为一个整体。 同时，还将

生产工艺的过程用软件

代码加以模块化，储存在

天翼云平台上。 相关企业

想用就可以直接从云平

台上租用，实现了生产制

造的互联网改造。

如今，在中国电信的

努力下 ，“翼联工业互联

网平台”已经实现了与多

家合作伙伴的平台对接和

融合。 表哥笑着说：“有了

中国电信全程全网的网络支持， 基于

‘翼联工业互联网平台’的智能制造步

伐只会越来越快。 在总结第一条智能

生产线的经验的基础上， 斯瑞科技剩

余的生产线改造效果一定会更好。

在春晚主持人们的声声道贺中，

新春的脚步离我们越来越近了。 看着

表哥侃侃而谈的身影， 我也不由得感

到欢欣鼓舞起来。表哥的亲身经历，其

实是中国互联网时代浪潮中的一个缩

影。 随着中国电信在互联网基础设施

和应用方面的不断投入， 中国工业互

联网的春天也已悄然来临， 并将帮助

上海迎接制造业升级的黄金时代。

文字整理 沈国权
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图像处理 王梓含

“来电名片”让事业更精彩

小年夜， 正和家人在豫园观赏新

春民俗艺术灯会 。 来到豫园中心广

场， 醒目的 “盛世中华贺新春” 主题

灯组， 将富有悠久历史的豫园妆点成

一片欢乐的海洋。

这时， 一阵手机铃声响起。 我掏

出手机， 习惯性地看了一眼屏幕。 与

往常不一样的是， 在陌生的来电号码

下方， 新增了一行弹框提示 “太保车

险理赔”。 回想起当初确实在表姐的

推荐下购买了这家公司的车险产品，

上星期出险后还很顺利完成了车险理

赔。 往常看到陌生来电都会习惯性挂

断的我， 带着一丝疑问接起了电话。

“表弟， 上次的车险已经理赔完

毕， 不知道收到赔付款了没有？ 姐姐

我给你做个回访， 顺便给你全家拜年

了。” 电话对端传来表姐爽朗的笑声。

“理赔款收到了， 谢谢表姐。 不过你

这电话太先进了， 打过来还能提示来

电名称， 真厉害。” 我不由得提出了

自己心头的疑问。

表姐高兴地表示： “这可要多谢

谢中国电信了。 正是通过中国电信提

供的 ‘来电名片’ 服务， 帮

助我们实现了个人与企业 、

通讯与互联网的智能连接 。

通过打造可信的企业号码 ，

大幅提升了企业与客户的

沟通效率 。 今年我的业绩

提升了足足 30% ， 很大程

度上都要归功于来电名片

的帮助。”

根据相关统计数据显

示， 90%的陌生来电会被客户拒接 ，

这给很多企业 、 政府 、 机构造成困

扰 。 尤其是金融 、 保险 、 物流等行

业， 外呼电话缺乏辨识度导致拒接，

严重地影响了企业工作效率 。 而来

电名片 ， 正是中国电信针对这一痛

点 ， 所推出的通话前实名认证身份

的产品。

对于企业来说， 通过与中国电信

合作， 开通来电名片功能。 不管固话

或手机在拨出电话后， 会在用户接听

电话的手机屏幕弹出预先设定的 “名

片信息”。 来电前主动亮明身份， 让

客户清楚地知道企业的真实情况， 为

双方的沟通创造可信的通话环境。 通

过面对服务客户， 定位精准、 电话访

问效率直线上升。 不仅提升了企业品

牌形象， 也降低了企业人力资源成本

和通讯成本。

对于客户来说， 企业开通来电名

片， 就能清楚地知道对方的身份和来

电目的， 充分地尊重了客

户的自主权和选择权。 而

且与其他同类产品不同的

是， 来电名片无需安装客

户端软件， 高效便捷。 无

论是苹果手机、 还是安卓

手机都能有效识别， 大大

地提高了产品的适用性。

以表姐所在的温州太

保为例， 公司主要为车险

客户提供车险全程服务 ，

包括受理用户报案、 车险

定损赔付等。 理赔人员的日常工作大

多通过手机终端来开展。 但员工通过

手机与车险用户联系， 常常因为陌生

来电被用户拒接导致服务不能第一时

间展开， 严重影响效率， 并由此带来

潜在用户投诉及满意度下降。

听完表姐一番介绍， 我由衷地羡

慕道： “表姐， 有了来电名片这么强

大的功能帮忙， 怪不得你今年的业绩

能大幅增长。 过几天我回老家可得好

好向你再讨教一番。 我现在从事的销

售工作， 工作中最头痛的就是因为陌

生来电而被客户拒接 ， 影响沟通效

果。 如果我们公司也有来电名片这么

个好东西， 我的销售业绩一定也能再

创新高。”

文字整理 沈亦兵
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“智慧城市” 结硕果， “美丽家园” 百花艳。 中国电信上海公司铸就 “千兆第
一城”， 以千兆光网和千兆 5G 的 “双千兆” 的提供能力， 全力服务好上海 “四个
品牌” 建设。 喜看猪年春节的申城， 千兆光网、 4K 高清 IPTV、 天翼 4G 全网通手
机为代表的 “新年货”， 已经成为食品、 保健品、 衣服鞋帽等物品的传统年货之后，

最受市民喜爱的新年礼物。 让我们通过几位上海市民、 新上海人的春节景象， 来感
受新年申城的 “智慧生活”。

通讯新干线·新春特别报道

金猪纳福“翼”起迎新年

初为人母 20 个月的时间， 期间

有喜悦有感动、 有无奈有心酸。 但是

看到宝宝健健康康成长， 所有的付出

都已值得。 在金猪新年的钟声敲响之

际， 我们家也借助无处不在的电信天

翼网络， 欢欢喜喜 “翼” 起迎新年。

以前， 我们夫妻俩逢年过节就喜

欢背着行囊到国外四处旅游。 有了娃

之后， 今年我想以一个折衷的方式满

足下自己小小出游的心愿。 通过上海

热线权威公布的 “ 2018 最上海指

数”， 我发现目前松江佘山的国家森

林公园、 松江广富林和辰山植物园分

别位列市民最爱公园前列———确定了

郊游方向是松江后， 通过手机上的相

关 App 软件进行酒店住宿的综合性

价比考量， 最终预订了松江的世茂佘

山艾美酒店 。 平时我和先生各自奔

忙 、 父母带娃也辛苦 ， 约上妹妹一

家人 ， 采用郊游的方式 ， 大家以一

种更加轻松 、 闲适 、 温情的方式 ，

欢度新年。

大年夜的酒店里， 金猪送福的喜

庆气氛带来了浓浓的年味 ， 觥筹交

错、 欢声笑语不断。 为了

满足父母的口味， 我们通

过电信号码百事通预订了

酒店的传统中餐， 同时还

在网上预定了一个大大的

“新年快乐 ” 的大蛋糕 。

餐桌上是此起彼伏的拜年

声， 手机微信里也是热闹

非 凡 的 抢 红 包 提 示 音 。

“祝爷爷奶奶 、 外公外婆新年快乐 ，

身体健康！” 孩子们奶声奶气的稚嫩

童声通过天翼手机视频在家人微信群

里进行播放。 属于家庭欢聚所独有的

幸福快乐， 也纷纷在朋友圈里分享。

当然， 这些珍贵的视频我也第一时间

上传到了自己的天翼云盘上。 从孩子

出生到现在， 每一个成长阶段的精彩

瞬间都值得记录和珍藏。 天翼云盘原

有的 15G 免费存储空间早就不够用

了， 我已经扩展到了 2T 的容量。 去

年 3 月初一个原本保存孩子视频的数

据硬盘无故损坏， 在花费了近千元将

其中的内容修复出来以后， 自此我便

认准了更为安全可靠的天翼云盘。 不

仅可以存储视频照片， 并能按照时间

轴自动整理成册。 同时还可以共享生

活中的音乐、 电影和个人兴趣资料，

让我成为了天翼云盘的忠实粉丝。

“明天我们是去泰晤士小镇逛逛

呢？ 还是带孩子们去农家乐摘草莓？

是去欢乐谷玩？ 还是到广富林？ 是去

辰山植物园爬个小山， 还是顺带直接

到深坑酒店去探秘啊 ？ 以

前没觉得 ， 现在才发现松

江游玩的地方还蛮多的 ，

我们上海人自己都好多地

方没去过……” 妹妹看着

手机里的大众点评开始聊

之后的游玩行程 。 老公建

议 ： 明天睡个懒觉然后中

午先去泰晤士小镇 ， 中午

吃个西餐 ， 下午大家去采

草莓， 红红火火讨口彩， 孩子们也喜

欢。 后天可以考虑去辰山植物园和深

坑酒店。 我在边上听了直乐， 笑呵呵

地说： “还是老公最了解我”。 而老

爸则在一旁直催促： “好啦好啦！ 马

上要 8 点了， 待会大家一起看春晚，

边看边讨论之后的行程。 现在有网络

真是太方便了， 什么事情都能随时安

排运筹帷幄！”

欢声笑语中， 又是一个难忘的除

夕夜。 看酒店窗外的万家灯火， 看咫

尺身边的幸福家人， 拍下许多其乐融

融的大团圆照和小视频。 我的天翼手

机内存在满溢 ， 我的云盘容量在增

加， 而我的幸福感则同样在爆棚。 新

的一年， 祝愿我的家人和朋友们 ：

“人顺家 和 福 星 照 ， 心 想 事 成 鸿

运来 ！ ” 文字整理 杜敏芳

千兆进家门 过个欢喜年

除夕夜， 女朋友在我家吃了第

一顿年夜饭。 这可是大半年前， 我老

妈早就叮嘱我了。 说实话， 我和她早

就是一家人了。 你看， 她的手机号是

我家的亲情号码， 咱俩早就牢牢 “绑

定” 在一起了。

记得那天我来到电信牡丹江路营

业厅， 想给女朋友买部手机。 美女营

业员推荐最新款的华为 Mate 20 手

机。 当了解到我是送女朋友之后， 又

强烈推荐开通亲情号———不仅可以免

费开通， 互相通话还免费。 我一想，

家里的宽带是电信乐享家套餐， 正好

可以绑在一起。 从此， 咱俩每天都要

起码聊两个小时以上， 每晚必须 “面

对面” 互道晚安。 真是聊不完的柔情

蜜意， 仿佛还沉浸在热恋时期。 我老

妈看在眼里， 就满脸高兴却又装作责

怪地说， 家里的电信账单要被我打爆

啦。 不过， 她现在再也不说了， 因为

我的手机早就不限流量啦。

2018 年 ， 上海成为了 “千兆第

一城”。 作为上海市民， 我由衷感到

自豪 。 在抖音上 ， 千兆之城主题曲

《千兆之城Ⅱ： 全球唱响 》

成了网红 。 我是电信老用

户啦 ， 家里的宽带整整安

装了十年 。 记得电信师傅

第一次来安装网络设备时，

我还是初中生 。 可以说 ，

从电信固话 、 宽带 ， 一直

到现在的手机 3G、 4G， 都

成了我过去和现在生活的

一部分 。 它们陪伴着 ， 是

我整个青春的烙印。 或许正是怀着这

种感情， 我参加了 “中国电信上海网

厅” 公众号发起的千兆体验活动， 意

外地成为了万名免费体验者之一。

有了千兆宽带之后， 我吸引了周

围小伙伴羡慕的目光。 有好几位朋友

在我的 “诱惑” 下， 成功申请升级了

千兆宽带。 说来难以置信， 上次我替

老爸下载了一部 《红海行动》 蓝光高

清电影， 竟然只花了十几秒时间。 老

爸在旁边亲眼目睹了下载全过程， 讶

异地半天说不出话来。 我爸喜欢看谍

战片， 于是我把前一阵子热播的电视

剧上传到天翼云。 他在出差的时候，

无论是机场还是高铁， 都可以通过手

机观看。

春节里 ， 全家围坐在一起吃大

餐 、 看春晚 。 追剧 、 看大片也成了

“大餐 ” 之一 。 平时由于工作忙碌 ，

正好趁这个黄金周把落下的剧集补

上。 错过的 《大江大河》， 这次全家

一起追。 当然了， 家人之

间相互联络感情也很重

要。 例如， 在家庭微信群

里发个红包 ， 大家一起

抢。 说起红包， 前一阵子

我通过电信的翼支付 App，

抢到了好几个大红包呢 。

不仅可以充值话费， 还可

以到全家超市、 来伊份买

买买 ， 甚至还可以看电

影 ， 真是好大的福利啊 。

对了， 我还是甜橙理财的

忠实用户。 自从工作以来， 一直陆续

在甜橙理财 App 上购买理财产品 。

到目前为止， 已经为我带来了五位数

的收益啦。

现代通信技术日益飞速发展， 我

不能想象今后我们的生活将发生怎样

的变化。 听说我们这里有的小区已经

借助物联网技术 ， 还用上了智能烟

感、 智能门禁等新产品， 实现了智能

安防。 我真想体验一把。 能生活在如

此的盛世， 我由衷感到庆幸。 作为九

零后， 我和女朋友除了书写未来， 还

能通过手机这个神器定格未来 。 这

不， 这个春节里， 我媳妇儿又上传了

很多生活小片段、 小视频到天翼云盘

里。 等咱俩老了之后， 可以坐着摇椅

慢慢回味。 文字整理 叶晔
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